LA CIUDAD UNIVERSITARIA **FESTIVIDADES** DE

Cuando el 5 de junio de 1950 fué colocada en los terrenos del Pedregal la primera piedra para la cimentación de lo que seria después la torre de ciencias, pocos se imaginaron que 29 meses después habria de ser inaugurada la Ciudad Universitaria de México, como corolario al trabajo de más de diez mil obreros manuales e intelectuales, y a una inversión que sobrepasa la cantidad de doscientos millones. El 20 de noviembre de 1952 tuvo lugar el

fasto acontecimiento del "Día de la Dedica-ción" de la nueva Universidad. Los actos dedieatorios no solamente fueron programados con el propósito de provocar un júbilo nacional y una fiesta universal de la cultura, sino seña-laron el término de un gran movimiento en México y en el extranjero, principalmente en América, que tuvo por objeto la Ciudad Uni-

El homenaje universitario, el día 18, y el menaje nacional, el día 22, al Presidente Miguel Alemán, doctor honoris causa de la Universidad, sirvieron de marco a la dedica-ción. Las Direcciones de las Escuelas, la Fe-deración Estudiantil, las Sociedades de Alumnos, las agrupaciones estudiantiles, organizaron primera gran concentración de estudiantes la Ciudad Universitaria con el objeto de cubrir, como tributo de reconocimiento estatua del Presidente universitario, que a través de su gestión de gobernante ha favorecido tanto a la Universidad y con sacrificios econó-

nicos ha construído una Casa nueva para los estudiantes en el Pedregal de San Angel. La Universidad Nacional, en agradeci-niento por la construcción de la Ciudad Uniitaria, convocó anticipadamente al pueblo de México para rendir el homenaje nacional de Mexico para rendir el nomenaje naciona, que tuvo verificativo con asistencia de los pro-fesores, investigadores, estudiantes, servidores administrativos de Universidades e Institutos Superiores de la República; de las academias e instituciones científicas o culturales; de aso-

SISTEMAS CONSTRUCTIVOS DE LA CIUDAD UNIVERSITARIA

(Viene de la pág. para lograr que el concreto alcance su resis-

Todas estas disposiciones han sido además Todas estas disposiciones han sido ademas complementadas con el más riguroso muestreo, sacandose invariablemente y con toda oportu-nidad cilindros de prueba que permiten llevar un control estricto de los diferentes proporcio-namientos. Gracias a esto se han localizado fácilmente las fallas naturales que se han pre-sentado y ha sido posible su remedio inmediato. tura cuya importancia lo requeria se han sacado corazones de concreto para esti mar, por este procedimiento, la resistencia lo más exactamente posible.

Al acero de refuerzo se le ha dedicado especial atención en vista de la influencia tan grande que tiene en el costo de la estructura, y de las dificultades que se presentan para adquirirlo en grandes cantidades. En la mente de todos los técnicos ha existido la idea de lo grar el máximo ahorro de este material, por lo que además de las medidas anotadas se han udiado con todo cuidado los cortes y empalmes de las varillas de diámetro gra ha substituido el empalme por la soldadura, obteniéndose un ahorro considerable. Se ha empleado acero de procedencia garantizada, y empieado acero de procedenta garantzada, y cada lote se ha muestreado convenientemente de acuerdo con las diferentes pruebas indicadas para garantizar la bondad del producto. Dentro de las estructuras de concreto ar-

ciaciones y colegios de profesionistas; de ins-tituciones dedicadas a la enseñanza privada; de organizaciones de obreros y campesinos; de organizaciones populares; de las cámaras intriales y comerciales del país. Unas mexicanisimas mañanitas, que se cantaron a la mis-ma hora en "Los Pinos", en los distintos ba-rrios de la metrópoli y en las capitales de los

Estados, y los saludos presentados al señor Presidente por todos los delegados, dieron el carácter nacional a este acto. Por otra parte los discursos del doctor Luis Garrido, Rector de la Universidad de México, y del licenciado Arturo Llorente, Rector de la Universidad de Veracruz, resaltaron la obra educativa y las realizaciones del régimen actual, al mismo

ESTADO Y

CIUDAD UNIVERSITARIA A preparación profesional y la reputación de que gozan los arquitectos, ingenieros y constructores a quienes se confiaron estas obras aseguran la solidez de estas construcciones que forman la Ciudad Universitaria de la ciudad de México, y se manificistas en la armonia, el carácter y la originalidad de su conjunto, ai como en lo adecuado de cada edi-

ficio para lo que ha de servir. El Gobierno de la República no ha escatimado los medios económicos para crear, en lo que El Gobierno de la República no ha escatimado los medios económicos para crear, en lo que El Gobierno de la Rejublica no ha estatunado tos medios economicos para crear, en u quera un páramo, un exterio de cultura que mucho nos astifica que propios y estrindos comprendan y clopien. Pero asi hubitramos tevantado muros de grueso mármol y tendido zobre ellos tectos de oro, noda de lo que constituye el propósito del Gobierno se hubierno logrado si a tanta magnificacia no correspondiese, superándolo, de espíritu universitario verdadero. Este espíritu

chos et 60%, hand de lo que consumpe es propusa un convertou se manou nogramo en con-ce la reta moral que marca naterto pueblo. La espíria universitario verdadero. Este expéria esta reta moral que marca naterto pueblo. La esta parimonio común de todos los hombres; no de una solo spoco má de una sola mación o grupo de naciones, tino de todos los lembres y de to-dos los pueblos. Quermos atestores y acendrar, extender y elevar, los conocimientos humanos con que se diguiscan las colectividades y los individuos que las componen. Saboma que de este con que se diguiscan las colectividades y los individuos que las componen. Saboma que de este

con que se dignifican las colectividades y los individuos que las componen. Sobrenos que de este modo se hacen juertes y vicios los polases. Nostrova queremos, además, que muestro pois se afirme en la virtud. Advirtamos, pues, en admonición de vigencia perdurable, que lo que ambicio-mans no puede lograres sino mediante una devoción por la subdivirá, sentidas inceramente y servada con todo el muletoto. Así se horavará a la Patria en esta Ciudad Universitaria. Mas todo sobre es fatuidad a no runde servicio, y los mejores conocimientos son un arma moral si no se emplieno penerosamente para bien de la humanidad entera, en vez de servir de instrumento di ecolomo a la arrargonacia de las naciones como de los sindividuos. En este reciniva, que en lo material resume un gran esfuerzo de la Patria, todo debe ser una consagrato, que en lo material resume un gran esfuerzo de la Patria, todo debe ser una consagrato, que en lo material resume un gran esfuerzo de la Patria, todo debe ser una consagrato, que en lo material resume un gran esfuerzo de bare a las sociedades humanas: la qual-debe in humbre un la majerad suprema de la ley. Só de e este sodo estrá diquos de convient en de la montra de como de la relación de serudar en usa aluas y laboratorios, o de conver un efectivos en defriciente de serudar en usa aluas y laboratorios, o de converto un efectivos. ocupar sus câtedras

ar sus caseuras. La Ciudad Universitaria de México no es astentación de pueblo rico, ni alarde de nación La Undad Universitaria de México no es autentación de pueblo rico, ni alarde de nación poderosa. May por el contrario, es un estrucro de pueblo que combate la miseria todaria, y de nación que no se gloria de su fueras. Sorpermênei entonece la reazión de tomaña grandiosita y consagradión latogra a la superación havana, por consegradión do que, de sucrificio describió, estas construcciones significan. Ningún ideal nos perece lan digno de nuestros tiempos y de dicanos estas obras materiales: la diguidad del gênero humano parejamente disfruídad sin distingua de la superación de consegue actual como desta obras materiales: la diguidad del gênero humano parejamente disfruídad sin distingua de la gue de crencias in del conigen national.

ción en esta obra. Miguel ALEMAN

culiaridades propias de los cascarones, mem-branas y placas delgadas, los cuales requieren un tratamiento ligeramente diferente ocasio-nado por lo reducido de sus dimensiones trans-versales. En efecto, los espesavose an versales. En etecto, los espesores en estas es-tructuras son mínimos y en consecuencia se debe proceder con más cuidado. La cimbra se hace con duela delgada para que quede perfectamente junteada y pueda tomar la for-ma requerida. Es necesario también recubrir ma requerioa. Es necesario tambien recubrir todo el molde con papel encerado para garan-tizar que no haya adherencia entre el forro y el concreto de la estructura; condición importantísima para realizar con buenos resultados la maniobra de descimbrar, de la cual depende en gran parte el éxito de este tipo de cons-

trucciones. trucciones.

La revoltura deberá ser muy fina, pudiéndose colocar en el molde con la ayuda de una pistola de concreto. Sin embargo, se han encontrado ventajas en el colocado a mano, como si se tratara de un simple aplanado, tanto por-

que el manejo de la pistola requiere un obrero especializado, con experiencia en este tipo de obras, que no se han realizado con frecuencia en nuestro país, como por el costo que significa la adquisición del equipo necesario.

En este tipo de estructuras la maniobra En este tipo de estructuras la maniobra del descimbrado reviste una gran importancia y debe hacerse con mucho cuidado, pues además de los espesores tan reducidos hay que evitar durante la maniobra condiciones de carga distintas a las de trabajo normal para el que fué calculada la estructura. Con este fin se han ensayado dispositivos que permiten el des-cimbrado integral de los cascarones sin lastimarlos, y los resultados obtenidos hasta la fecha son altamente satisfactorios.

Para cubrir grandes claros se han utilizado estructuras de acero soldadas y ligeras, procedimiento que corresponde al tratamiento más moderno que tiene en la actualidad el empleo

tiempo que mostraron la unión de todos los hombres de la República, y la comunión de ideales que animan a las Universidades e Ins-titutos de los Estados y a la Universidad Nacional.

La nota académica de los actos inaugurales corresponde a la mañana del "Día de la De-dicación" en la Ciudad Universitaria. El di-curso del señor Rector de la Universidad y la Dedicación por el Presidente del Patronato, licenciado Carlos Novoa, fueron las voces que licenciado Carlos Novoa, fueron las voces que-hablaron en este dia memorable para la cultura mexicana. La procesión de togados, con la que principió la celebración, significó la continui-dad de la tradición universitaria mexicana, ya restaurada en las fiestas commemorativas del Cuarto Centenario. La formaron el Primer Mandatario, los doctores huéspedes, los doctores, investigadores y profesores universita-rios, los rectores y delegados de las Univer-sidades e Institutos de la República. Fué sin duda una ceremonia grandiosa por el recorrido del desfile, 250 metros del Edificio de Humanidades al templete construído ex profeso en la plaza de la Rectoria, por los conceptos que se emitieron, por la presencia del Cuerpo Di-plomático acreditado en México; pero fué, antes que nada, un acto de la cultura mexicana, en el que la Universidad de México enseñó en el que la Universidad de México enseñó de una manera plástica y objetiva, a propios y extraños, la grandeza de su historia y la vitalidad académica que tiene en su seno. Mostró ser digna de la suntuosa residencia material que le entregó el Presidente universitario, porque mostró el alma cuatro veces secular con que animará has construcciones del Pedregal. Ademinas, la presencia de los estudiantes, de los mismos de los universitarios, de los mismos de los universitarios, de los mismos de los universitarios de la mismos de los universitarios de la mismos de los universitarios de la mismos de la mismostrafica de los mismostraficas de la mismostrafica de la m profesores sin toga, de los universitarios de todos los tiempos, la numerosa concurrencia del pueblo, le confirió una fisonomía eminennte nacional. Los discursos, las impresiones de los asistentes, las relaciones de la prensa y la radio, estuvieron conformes en reconocer (Pasa a la téa 11)

de los perfiles laminados en el campo de la

construcción. El procedimiento de unir los diferentes miembros de una estructura, no por remaches o roblones, sino mediante de soldadura, ofrece grandes ventajas, de las cuales citaremos únicamente las más importan-tes: mayor rapidez en la construcción y menor peso que se traduce en menor costo.

peso que se traduce en incitor costo.

Sólo nos resta agregar que en el ánimo
de la Gerencia General de la Citudad Univer-sistaria ha existido siempre el propósito de ob-tener la mayor eficiencia con el menor esfuerzo material del trabajador, incorporando a la téc-nica de la construcción en México el equipo más moderno y los métodos más convenientes más moderno y los métodos más convenientes para lograr que el desgaste lo sufran las má-quinas y no el hombre, cumpliendo en esta forma con un deber social, que desgraciada-mente había sido descuidado en nuestro medio. Esta manera de coordinar y organizar el tra-bajo ha rendido sus frutos, pues los accidentes de trabajo dentro del numeroso personal que labora en la Ciudad Universitaria se han reducido a un minimo absoluto

Con esto damos por terminado este breve sumen en el cual hemos tratado de presentar los puntos más salientes de los procedimientos de construcción empleados en la realización de de construccion empleados en la realización de esa magna obra, que llenará de orgullo a to-dos los mexicanos de la presente generación, y servirá para que en ella las juventudes del mañana reciban el alimento del espíritu en el que ha de sustentarse la grandeza de México y el futuro de la patria.



COMPAÑIA EMBOTELLADORA NACIONAL, S. A. Embotelladores Autorizados



Calle Doce Nº 2,840 Claveria Sur

Tels, Eric. 01 Pepsi-Cola Mex. 38-24-65

MEXICO 16. D. F.